

# ELOCUENTE PRUEBA DE SU HEROISMO Y CORAJE, EN CASOS DE PELIGRO, DE LOS MIEMBROS DEL CUERPO DE BOMBEROS

El Alcalde de la Habana, señor Justo Luis del Pozo, fue muy felicitado por la empresa de los Ten-Cents.—Los Bomberos de la Habana unen un nuevo laurel a la corona que con tanto heroísmo tienen ganada.—El valor y sentido de sacrificio puesto de relieve por los bomberos.—Un documento.

## CUMPLE EN EL DIA DE HOY 117 AÑOS DE FUNDADO EL CUERPO DE BOMBEROS

Por ARMANDO CANALEJO, de la Redacción de EL PAIS

Toda la Habana, se sintió profundamente alarmada en días pasados, cuando las principales emisoras de nuestra capital, dieron al aire esta noticia: "En estos momentos, acaba de declararse un violento incendio, en el edificio ocupado por el Ten Cents, situado en Galiano y San Rafael".

La noche era tranquila y calurosa y desde casi todos los ángulos de la ciudad, podían divisarse, a los pocos momentos de darse la voz de alarma, las altas lenguas de fuego que lamían, peligrosamente los edificios colindantes, amenazando con destruir toda la manzana de tan céntrica zona comercial habanera.

El Cuerpo de Bomberos de la Habana, bajo la dirección del coronel Roberto García Pi, auxiliado por los comandantes Jesús Balbuena y Sinesio Cuesta, entabló una batalla contra el tiempo y contra las llamas destructoras, que en pocos momentos tomaron caracteres extraordinarios.

Todas las dificultades se obviaban como por obra de magia. Era la pericia, el arrojo y el valor de los Bomberos de la Habana, puestos a prueba una vez más.

Ni la dificultad de la pobreza del precioso líquido en los hidrantes, pusieron un átomo de desesperanza en los valientes bomberos, que conectando tramo tras tramo de mangueras, a través de los flusher con que cuenta el departamento de Incendios de la Habana, lograron extraer, al mar, el elemental líquido con que sofozar las llamas que, majestuosas, se elevaban a los cielos en un espectáculo digno del inolvidable Dante, cuando escribiera "Infierno" en la Divina Comedia.

Hachas en manos, los bomberos se

abrieron paso a través de las lenguas infernales, para localizar el incendio tras cuatro horas de afanosa tarea, en que el intenso calor, la fatiga y el cansancio, parecieron desapercibidos por estos heroicos miembros del Cuerpo de Bomberos.

Días despues, formada la tropa, el coronel Roberto García Pi, leía emocionado, la Circular número 10 de ese Cuerpo, que textualmente, decía así:



"Tengo el gusto de trasladar a usted, insertándole en esta carta el contenido del documento que me fue enviado por el administrador general de la entidad F. W. Woolworth Co. (Ten Cents), con ocasión del desgraciado siniestro que afectó su edificio central de Galiano y San Rafael en esta capital, cuyo texto es como sigue: "En medio de la grave crisis que el siniestro ocurrido el sábado

último, ha creado a esta empresa, al haber destruido la sucursal de Galiano y San Rafael, haciendo un aparte para testimoniar a usted, señor Alcalde, la alta eficiencia, valor y sentido de sacrificio puesto de relieve por el Cuerpo de Bomberos de esta capital. La extraordinaria diligencia de los miembros del Cuerpo de Bomberos de la Habana, hizo posible que el incendio se limitara a nuestro edificio y, dentro de éste, no obstante su enorme intensidad, causado los menores daños. La serena actuación y capacidad de mando, del jefe del Cuerpo de Bomberos, coronel Roberto García Pi, que concurriera al lugar del siniestro desde los primeros momentos, y que no se marchara hasta la total extinción del mismo, son circunstancias que no podemos dejar de ponderar a fin de que así conste en su hoja de servicios".



"Al propio tiempo quiero dejar constancia de reconocimiento personal que formulo como Alcalde de la Ciudad ante el esfuerzo eficiente, pleno de valor y arrojo que realizo el Cuerpo de Seguridad Pública bajo su mando, sin que ello constituya una excepción, pues se sabe y conoce por tradición honrosa cuáles son los merecimientos de sus heroicos miembros del Cuerpo de Seguridad. Le ruego Coronel, que en ocasión adecuada reúna a todos los miembros del Cuerpo a su mando y le haga pública exposición del contenido de este mensaje que por mi conducto le testimonia toda la ciudad de la Habana".



Terminado de leer el documento antes citado, el coronel García Pi, agregó por su cuenta:

"Además de dejar satisfechos los deseos del señor Alcalde por este medio, como es costumbre, esta Jefatura tiene a bien disponer que en la Tarjeta Historial de todos aquellos que tomaron parte en la extinción de este incendio, se les ponga con caracteres rojos lo que sigue: "Se les felicita calurosamente por su arrojo y valor demostrados con su actuación en la extinción del incendio ocurrido en veintinueve de noviembre pasado en el Ten Cents de Galiano y San Rafael".



Todos los miembros del Cuerpo de Bomberos, ante aquellas palabras tan llenas de emoción del Jefe sencillo y paternal, sintieron como si un nudo se les hubiera colocado en la garganta.

Pero a los pocos instantes, eran los mismos arrojados, valientes, responsables Bomberos de la Habana, que no paran mientes en ofrendar sus vidas preciosas, en aras de la sociedad que en ellos deposita su tranquilidad, su confianza y sus valores, quienes agradecían en lo más profundo de su alma ese estímulo tan reconfortante en los hombres que además de cumplir con su deber redoblan sus esfuerzos en la difícil y arriesgada misión que se les ha confiado.

Para el coronel García Pi y los comandantes Jesús Balbuena y Sinesio Cuesta los miembros del departamento de Extinción de Incendios, tuvieron frases laudatorias muy merecidas por gesto tan elevado y justiciero, al revelar públicamente la exhortación y felicitación del alcalde Justa Luis del Pozo de acuerdo con las expresiones del administrador del Ten Cents y la suya propia.

Los bomberos; en fin, se sienten altamente satisfechos y eufóricos, al reconocerseles su noble y desinteresado esfuerzo en el cumplimiento de su deber y en el presente caso del fuego del Ten Cent.

Coincidiendo con la felicitación de que han sido objeto los bomberos, ese benemérito Cuerpo cumple precisamente hoy 117 años de su fundación, la que ocurrió el 12 de diciembre de 1835, bajo el gobierno del capitán general don Miguel Tacón.

Y es precisamente hoy cuando debemos destacar varios acontecimientos donde esos abnegados bomberos han dado pruebas inequívocas de su heroísmo y coraje. El fuego de Isasi, registrado el 17 de mayo de 1890, donde once de sus miembros perdieron la vida y otros muchos recibieron quemaduras y lesiones de consideración. El del Circulo Liberal, en el año 1925, donde el bombero Falcón quedó terriblemente marcado por las llamas en cumplimiento de su sagrada misión. El de los muelles de la Vaccaro, en 1949, donde cuatro bomberos sufrieron quemaduras así como otros incendios de grandes proporciones que no recordamos.

En todos ellos se puso a prueba, como decimos al comienzo de esta información, la eficiencia, la disciplina, el coraje y la abnegación de aquellos y de los actuales miembros del benemérito Cuerpo de Bomberos de La Habana.

En este día, queremos reiterarles nuestra más sincera felicitación a todos y cada uno de los integrantes de se Cuerpo de Bomberos y hacer un recuerdo para aquellos que cayeron en cumplimiento de su deber.

*Pres, dic 12/52*

